

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

EDICIÓN DE LA TARDE PARA PALMA

## ÁLBUM DE CAMPAÑA



Máximo Gómez y su escolta

En breve aparecerá

## EL SOLFEO

Semanario satírico ilustrado

## OBRAS PÚBLICAS EN IBIZA

Nuestro corresponsal en la capital de la vecina isla, viene en sus *Cartas ibicencas* sosteniendo una levantada campaña en pro de los intereses morales y materiales de la menor de las Baleares, abandonada siempre á sus propias fuerzas y acordándonos de ella únicamente cuando algún homicidio se perpetra, sin tener presente que á todos los que estuvieron en condiciones de llevar á ella elementos de progreso, alcanza la responsabilidad de sus bárbaras constumbres.

En la última de sus cartas insiste el corresponsal en la necesidad de llevar á vías de hecho los proyectos de obras públicas aprobadas, que á la vez que constituyen mejoras de suma importancia, son elementos de trabajo que mitigarán la miseria que envuelve y amenaza al bracero.

Con gran discrección señala alguien, á quien alcanza la responsabilidad, el corresponsal.

No hemos de ir nosotros más allá de lo que la discrepancia de nuestro distinguido compañero va.

No debemos en este caso ser más papistas que el papa.

Únicamente debemos hoy en nuestro sentir llamar la atención del Sr. Calvet, ingeniero encargado de la vecina isla, para que complazca á sus paisanos continuando los trabajos, no dudando que si para su resolución necesita del apoyo oficial, no ha de vacilar éste, hoy, en colocarse al lado del señor Calvet si éste se coloca al lado de Ibiza.

Urge realizar obras públicas y llevar por todos los medios vida y movimiento á Ibiza para evitar la anemia que la consume.

El ingeniero Sr. Calvet dentro la esfera de sus deberes puede hacer mucho, puesto que por su talento y por su carrera debe estar á muchos codos de altura sobre las mezquindades de agrupaciones políticas á las que poco ó nada importa el progreso de los pueblos cuando ese progreso no puede ser convertido en sustancia electoral.

## DESDE LA HABANA

26 de Octubre.

## EL CAPITÁN VALENZUELA

En el hospital de Cienfuegos.—Estado de Valenzuela.—Encargo á «El Imparcial».

Acabo de visitar en el hospital de Cienfuegos al capitán Valenzuela, cuya salud inspira vivísimo interés á todo el mundo.

## ÁLBUM DE CAMPAÑA



Máximo Gómez y su escolta

He tenido el honor de conferenciar con este bravo militar, que ocupa una casa en habitación particular. A pesar de los dolores que le producen las heridas conserva el mejor ánimo, y me refirió sin fatiga y con perfecta claridad todos los incidentes del combate de Ojo de Agua, en el que peleó con sus soldados de Canarias tan bizarramente. Este relato no añade ningún detalle á los que ya comunique á *El Imparcial*.

En nombre de nuestro periódico felicité al capitán Valenzuela por su conducta. Hálitas Valenzuela relativamente mejor. La herida más grave que tiene es la de la pierna. La bala desgarró los tejidos blandos y destrozó la tibia. Acaso sea precisa la amputación de la pierna.

Lo que únicamente me preocupa—me dijo Valenzuela es la situación aflijidísima en que se hallarán mis buenos y ancianos padres, que vienen en Madrid. Se habrán enterado por los periódicos de lo que sucede y estarán llenos de ansiedad. Esto me apena mucho. Si yo tuviese medio de hacerles saber que no me moriré, que sanaré de las heridas, se me quitaría un gran peso del corazón.

Al oír á Valenzuela estas palabras, que pronunció con emoción profundísima, me ofrecí á trasmitir á *El Imparcial* el deseo del bravo capitán.

Aceptó con alegría y me dijo:

—Mucho agradeceré á Vd. y á *El Imparcial* que algún redactor del periódico visite en Madrid á mis padres. Sillaman Antoni y Manuela. Viven en la calle de las Torres, número 4.

Después de asegurar yo á Valenzuela que la redacción de *El Imparcial* tendría á honor cumplimentar su encargo, añadió:

—Que digan á mis padres que mi vida no peligra. Que les cuenten cómo se han portado conmigo mi asistente Domingo Franco y mi ordenanza Damián Tobias. Cuando caí herido con el segundo balazo estaba rodeado de mambises y creí quedarme en poder de éstos. Domingo y Tobias

me cogieron en brazos para salvarme. Yo les decía que me dejaran y escapasen, porque si no los tres íbamos á perder. Pero los buenos muchachos no me hicieron caso y corriendo mucho riesgo me sacaron de entre un fuego horrible. Tobias ha venido conmigo desde Madrid. hace tiempo que está á mi servicio y le quiero mucho.

Cumpliendo el encargo que por conducto de nuestro corresponsal en Cienfuegos nos hace el capitán Valenzuela, un redactor de *El Imparcial* visitó al Sr. D. Antonio Valenzuela y su esposa, padres del heroico combatiente.

Los Sres. Valedzuela recibieron con lágrimas las noticias de su hijo, y aceptando nuestro ofrecimiento, nos dieron un cariñoso telegrama para aquél, telegrama que ayer mismo trasmisimos al corresponsal de *El Imparcial* en Cienfuegos.

Por los últimos telegramas de nuestro corresponsal Sr. Rodrigo saben los lectores del *Heraldo*, que la amputación no será precisa y que se encuentra fuera de peligro el héroe de Ojo de Agua capitán Valenzuela.

## El Heraldo en los pueblos

Sr. Dr. del HERALDO DE BALEARES.

Valldemosa 10 de Noviembre de 1895.

Muy señor mío: Al ver, en *El Liberal Palmeño* del día 7, una carta de este pueblo, creímos se defendiera en ella, de los cargos que le llevamos hechos al Ayuntamiento, pero parece que el batallador corresponsal no los alude siquiera. Se limita á censurar la forma literaria de nuestras cartas, á decir que no puede contestarlas por lo obscuras, (lo que le obscurce es que en ellas hablemos tan claro y con números) y á amenazarlos. Contestar tales necesidades sería mostrarnos tan necios como quien las escribe.

No cayó en la cuenta de qué, al querer advertirnos nuestra debilidad é intimidarnos, patentizaban la imposibilidad de salir del atolladero en que se ha metido, siguiendo el procedimiento de los niños, que cuando tienen miedo, amenazan. ¿Nos espera V. arma al brazo? pues apunte y fogueo.

Todavía no ha dicho V. una palabra de la cuestión debatida, escapándose siempre por la tangente.

Para probar la buena y ejemplar administración de los fusionistas, dice únicamente, que los conservadores hicieron ascender su presupuesto á 18.000 pesetas, y que el de este año, obra de los fusionistas asciende solo á 13.641 pesetas con 68 céntimos, pero resulta que el corresponsal calla, no sabemos si por ignorancia ó malicia, que el de las 13 mil se refiere solo al ordinario sin tener el cuenta el adicional.

Le hacemos esta advertencia y vamos á examinar el presupuesto del año pasado, único completo hecho por los fusionistas y asciende á 21.020 pesetas con 0'07 céntimos, ó sea 3.020 pesetas más que el que mayor cifra alcanzó en tiempo de los conservadores. Y conste que al entregar estos sus dimisiones, que les exigió D. Pascual, para entregar el poder á los que más tarde, en agradecimiento, debían contribuir, con 40 pesetas de fondo

dos municipales, ó costearle un bastón de mando, entregaron también una existencia de nueve mil y pico de pesetas.

Nuestro leal contrincante en vez de contestar escribe su segunda carta colmando de elogios y adulaciones al Alcalde, «fundándolas en la *expresa voluntad* de este vecindario.

Hacemos nuevos cargos, y se descuelga con su tercera carta, sin mentar siquiera la cuestión debatida, y amenazándonos con patentizar própositos *insanos; hundirnos* (que pequeño se muestra V. reverendo señor); narrar historias de lágrimas; commiseraciones que acaban encabezando *los foletos de un proceso*; dar á conocer historias íntimas; etc. (Parece que este sugeto hasta ha olvidado los más rendimientarios principios de buena educación. A nosotros nos enseñaron desde pequeñitos, señor corresponsal, cuáles eran los límites de la prensa, y que en la vida íntima de las personas nadie tiene derecho á intervenir.)

Pero dejando á un lado todas estas tonterías, (que ningún interés tienen para la cuestión que hemos de ventilar) y en pie lo dicho en nuestras cartas, pues á nada se ha contestado, entremos á discutir, seriamente, que es como dice quiere hacerlo el defensor de los fusionistas valldemosenes, la administración municipal de éstos.

Dice su corresponsal que ha sido honrada, prudente, desinteresada, ejemplar. Yo digo que ha sido desastrosa... y los demás epítetos los guardo para más tarde. Pruebas al canto.

Con fecha 20 de Octubre último, y según acta de arqueo, debían existir en caja 1342 pesetas 58 céntimos, y solo existían 35. (Desfalco de 1307 pesetas 58 céntimos. De 3088 pesetas 80 céntimos recaudado por consumos durante el primer trimestre de este año económico, solo ingresaron en caja 84 con 55, y volaron 3004 con 25. De 1078 pesetas con 35 céntimos recaudadas del año anterior, no aparece ninguna. Sumenos 1307 con 58 que se filtraron (y la caja es de hierro), más 3004 con 25 que no aparecen, más 1078 con 35 que se evaporaron: total volvieron **MIL TRECENTAS NOVENTA PESETAS DIEZ Y OCHO CENTIMOS**.

Por Dios y por los santos, Sr. Gobernador, conservénlos V. S., para bien y honra de este valle, tan probos administradores. No cometa la *injusticia de mandarlos á sus casas*, que si esto hace, caerá sobre V. S. la maldición de Dios y la del.... corresponsal de *El Liberal Palmeño* en Valldemosa, y este (el corresponsal) vá á *hundirlo*.

El Depositario, señor corresponsal, no tiene fiarza, ni llave, ni asiste á los arqueos; es guarda de consumos, hermano del Alcalde, y por un trimestre de ejercicio cobra lo que corresponde por todo el año, con fecha adelantada, según libramiento que obra en la Secretaría. El Ayuntamiento regala, de los fondos municipales, 40 pesetas, para contribuir á la compra de un bastón de mando para D. Pascual Ribot. (¡El agradecimiento!)

Esperamos una discusión seria sobre estos datos repetidos por segunda ó tercera vez en nuestras cartas y aun no contestados.

Hasta ahora en que continuaremos la lista.

ANTI-BOIRA

52

## TEVERINÓ

—Me quiere tanto como lo quiero.

—Y no lo quieres tú demasiado? preguntó Lady G...

—Demasiado! replicó Magdalena; ¡buena está la pregunta! Lo quiero cuanto puedo. No sé si es demasiado ó poco.

—¿Qué edad tiene?

—No sé; me lo ha dicho, pero se me ha olvidado. Tiene á lo menos... esperad... diez años más que yo; yo tengo catorce años, por consiguiente él ha de tener veinte ó veinticinco años; ¿no es verdad?

—En este caso es grande el peligro; eres demasiado joven para casarte, Magdalena.

—Demasiado joven... un año ó dos. Pronto desparecerá este defecto.

—Pero tu enamorado ha de estar con impaciencia.

—No; jamás habla de eso.

—Tanto peor; y tú estás tranquila?

—Por fuerza; yo no puedo hacer que anden los años como hago volar á los pájaros.

—Estás decidida á casaros?

—Eso no lo sé; no hemos hablado de eso.

—Y no piensas tú en casarte?

—Todavía no; soy demasiado joven.

—Y si no se casase contigo? dijo Lady G.....

—Es imposible; me quiere.

—Hace mucho tiempo? preguntó Sabina.

—Hace ocho días:

—Ohime! dijo Leoncio, y tienes tanta seguridad?

—Sin duda, puesto que me ha dicho que me quiere.

## BIBLIOTECA DEL HERALDO

49

trar en el cofre mágico, y podemos continuar nuestro camino, seguros de encontrarlos, cuando queramos y hagamos algún alto nuevo en el reino de los sueños.

**PALMA**

En la mayoría de pueblos de la isla, los cosecheros de vino están contentos y satisfechos pues que de día en día se nota alza en los precios, cosa que en el concepto de aquellas gentes habla de parecido de sus mentes, por lo sucedido en los últimos años.

Nos alegramos que continúe en aumento la exportación, de lo que ha sido la principal riqueza mallorquina.

—Recomendamos á nuestros lectores, el anuncio **Agua de la Esperanza**, inserto en la cuarta plana.

—Los dueños de fondas y casas de huéspedes, siguen puntualmente todos los días dando relación de las entradas y salidas que en sus establecimientos se observan, de todo lo cual se lleva el correspondiente registro en la Inspección de vigilancia.

—Ante un público bastante numeroso, estrenóse con las piezas ya anunciadas, el teatrito que la Sociedad *La Constancia*, ha construido en los bajos de la casa *Bronco*.

Los espectadores salieron satisfechos pues que los actores lograron entretenérles.

—CLADERA, dentista, Plaza del Teatro.

**Teatro Circo Balear**

Numerosa concurrencia asistió anoche al Teatro Circo, ávida de escuchar á la Srita. Mundi.

A las ocho de la noche quedaban despachadas todas las localidades, por lo que excusamos decir que la empresa está de enhorabuena.

El *dúo de la Africana* tuvo una interpretación por parte de la tiple que hacía tiempo no estábamos acostumbrados.

Reformando algo el coro y haciendo alguna que otra modificación, tenemos zarzuela para rato.

Una observación, señores empresarios, á los artistas de valía no hay que darles exceso de trabajo, porque solo sirve para cansarles y hacer que al final desluzcan. Si es que lo bueno pueda deslucirse.

**LITERATURA AJENA****HISTORIA VIEJA**

I

—¡Entrad! El portero entró en el despacho y dijo:  
—Una señora desea hablar con el señor Pierret.

—¿Una señora... la conoce V?

—He aquí su tarjeta.

El director leyó el nombre y no pudo reprimir una exclamación de sorpresa. Cuando se dominó un poco, dijo al portero con voz temblorosa:

—En este momento estoy ocupado. Haced esperar á esa señora hasta que llame.

El dependiente se inclinó y salió.

Enriqueeta Lerat venía á verle! ¡Esto era inverosímil!

—Para qué le quería? Enriqueeta, su amiga de la infancia; aquella á quien había amado como nunca amó á nadie; aquella que por primera vez había hecho latir su corazón; aquella, en fin, que debía haber sido su esposa!

Todo su pasado resucitaba bruscamente. Soñando, con la cabeza entre las manos, volvía á la época en que, jóvenes ambos; se habían jurado amor eterno. ¿Pensaban entonces que se les separaría en nombre de las diferencias de edad, de fortuna y de las mil razones de conveniencia invocadas por la prudencia paternal? Su sueño duró poco. El primer advenedizo que pidió la mano de Enriqueeta la obtuvo Alejandro Pierret, considerado demasiado joven por los padres, se vió obligado á retirar su candidatura ante un rival que tenía la ventaja de ser una nulidad ma-

**D.<sup>a</sup> Rosa Pomar y Ramón**  
HA FALLECIDO  
Á LOS 18 AÑOS DE EDAD  
**E. P. D.**

Sus desconsolados padres, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que por descuido involuntario no hayan recibido aviso, se sirvan encender á Dios en sus oraciones al pobre ángel que ha dejado de existir.

dura. La joven lloró mucho, pero qué podían sus diez y ocho años contra la voluntad de su familia?

Alejandro tuvo un pesar tan violento, que no se consoló jamás de lo que llamaba una traición y envolvió á todas las mujeres en su cruel resentimiento. Rara vez descubría la ocasión de dirigir algún sarcasmo contra su doblez, como hacen todos los que han sufrido por ellas. El tiempo fué impotente para cicatrizar aquella herida. Habían pasado veinticinco años y la llaga era tan dolorosa como en los primeros días.

Resignado, pero no curado, buscó el consuelo en el trabajo asiduo de la oficina en que ocupaba el primer puesto. Jamás había querido oír hablar de matrimonio, fiel á pesar de todo á la que lo había desdenado, á la mujer que no había tenido energía para luchar por su amor.

—¿Qué había sido de ella? Alejandro no lo sabía, puesto que había evitado encontrarla después de su casamiento. Sólo había llegado á sus oídos que Enriqueeta había quedado viuda. Y he aquí que, según le anuncian, se iba á incontrar frente á frente de su primer amor!

Una emoción indefinible le invadió. Encantó melancólico de los primeros sueños de la adolescencia que levantaba el polvo de las cosas muertas en su corazón. Experimentaba una áspera amargura al remover las cenizas de las alegrías extinguidas, los restos de los sueños por cuya muerte aún tenía el alma enlutada.

—Porqué Enriqueeta violaba el respeto que se debe á los amores muertos? Su visita le parecía un sacrilegio. Pero vino á la memoria de Alejandro que le había dicho al darle el adiós su premo:

—Si en cualquier circunstancia de tu vida me necesitas, acude á mí.

Tal vez venía á implorar su socorro.

No vaciló más; se arregló la corbata, abotonó su levita y con mano febril, hizo sonar el timbre y esperó ansioso que la puerta se abriera.

II

Una mujer alta y delgada, vestida de negro y con la faz oculta por un velo, entró con paso tembloroso.

—¿En duda, caballero? —dijo— os sorprenderá mi visita... después... de lo que ha pasado entre nosotros?

Alejandro hizo un gesto de indiferencia que parecía decir:

—Hace ya tanto tiempo!

Después con un tono en que se traslucía la inquietud, añadió:

—Supongo que no os amenazará ninguna desgracia.

Ella enrojeció al oír estas palabras que le recordaban el pasado, y se apresuró á explicar el motivo de su visita.

—En vuestras oficinas hay un jóven que se llama Pablo Ricoux. ¿Qué opinión habeis formado de él? Se trata de un casamiento.

—Puedo, sin indiscreción, saber el nombre de la novia?

—Se trata de mi propia hija.

Alejandro hizo un gesto doloroso que hizo bajar los ojos á Enriqueeta.

Dejó caer la cabeza entre sus manos, pareció recogerse en sí mismo y prepararse para la respuesta de lo que dependía la muerte de dos seres que se amaban.

Mientras que él reflexionaba, Enriqueeta le observaba detenidamente. ¡Como había transformado la edad á su antiguo amante! Nadie advinaba que la suerte de Enriqueeta había sido más miserable que la suya. El, al menos había quedado dueño de sus actos, mientras que ella había sido arrojada por fuerza, en los brazos de otro. ¡Cuánto debió haber sufrido aquella adorada criatura!

y moriría solo, sin una compañera, sin hijos que cerraran sus ojos.

—Adivinando su pensamiento, dijo Enriqueeta: —En nuestro mundo, no está admitido que una soltera disponga libremente de su persona. Si en rigor pose el derecho de rechazar á los pretendientes que le presentan sus padres, no tiene el caso, sino que se deja casar.

Animada por la conversación, Enriqueeta había levantado su velo, lo que permitió á Pierret examinarla á su vez. ¡Cuánto había cambiado! Nada quedaba de la joven de otros tiempos, tan graciosas, tan frescas, tan hermosa, en aquella vieja seca, de oíos apagados y de piel amarillenta. Su pie, que adelantaba, presentándolo al fuego, Este pie le hizo recordar un episodio de su juventud: Una hermosa tarde de verano en que la joven había perdido un zapato y él había aprisionado delicadamente enarbólado, que cobró con sus propias manos á cambio de un beso.

El empleado pasó su arrugada mano por su frente como queriendo borrar aquella imagen del pasado.

—El casamiento,—decía entretanto Enriqueeta,—es un acto tan grave, que tiemblo ante las responsabilidades de una madre, viuda como yo, que tiene seis hijos.

Alejandro pensó:

—¡Seis! ¿Es posible?

—Por esto quiero,—continuó,—que mis hijos se casen tarde, á fin de que su juicio, mejor formado, les permita hacer una elección acertada, y de acuerdo con el corazón y la cabeza. Quiero que sus bodas sean menos tristes que la mía y que engreñen á su marido un corazón en que no haya florecido otro amor. ¡Ah! He sufrido demasiado y quiero que mis hijas disfruten una dicha que á mí me fué arrebatada.

Su voz se extinguió cortada por un sollozo.

El callaba, doblemente conmovido por esta confesión espontánea, que llegaba como una tardía reparación.

Imposible expresar mejor lo que se arrepentía de haber sido débil en el momento decisivo. Una inmensa piedad se apoderó de Pierret que advinaba que la suerte de Enriqueeta había sido más miserable que la suya. El, al menos había quedado dueño de sus actos, mientras que ella había sido arrojada por fuerza, en los brazos de otro. ¡Cuánto debió haber sufrido aquella adorada criatura!

III

Un golpe dado en la puerta le arrancó de sus meditaciones; el portero apareció, conduciendo una niña de cinco ó seis años y diciendo:

—Señora, la pequeña se cansa; no quiere permanecer conmigo.

La niña corrió á su madre y ésta dijo á Alejandro.

—Es la menor de mis hijas; la había confiado á vuestro portero, porque no os molestase con sus juegos.

Al mismo tiempo consolaba á la niña que tenía ganas de llorar y apartaba los bucles de cabellos rubios y sendos que ocupaban su frente, como haciendo sitio donde Pierret depositara un beso. Como este no parecía comprenderlo, la madre le dijo:

—Anda, querida, da un beso á este caballero.

La niña obedeció, con un movimiento gracioso.

Alejandro la contempló detenidamente, la levantó en sus brazos y depositó un beso en su frente.

Cuando la dejó en el suelo; su madre puso sus labios en el mismo sitio que los había puesto Pierret.

Ambos revolvieron la cabeza al mismo tiempo. Sus ojos estaban llenos de lágrimas, lágrimas de amor que corrían en silenciosa ternura; no cambiaron ni una palabra, por no romper el encanto de este minuto de silencio, rededor de tantos otros dolorosos y punzantes. Mudos sobreaban su voluptuosidad melancólica y dulce.

Cuando se despidieron, Enriqueeta dirigió á Alejandro una mirada en que se leía el agradecimiento por el perdón conseguido.

Pero él, comprendió que todo había acabado entre ellos, que eran demasiados viejos y que el beso depositado en la frente de una niña sería la única recompensa de su inverosímil amor; y, dolorido, experimentaba la sensación de amargura que engendra lo irreparable.

GABRIEL GÉRIN

**Servicio Telegráfico**

Cuestión de Oriente

Madrid 11 á las 10 m.

La escuadra italiana del Mediterráneo que se hallaba estacionada en aguas del mediodía de Italia se le ha ordenado que haga remolco á Livante.

Inglaterra trata de concertar un pacto con Italia para intervenir sin las potencias, por cuenta propia en el problema de Oriente para evitar la persecución que ejercerían en provecho suyo las potencias, sobre el decadente Gobierno de la sublevada.

Las naciones extranjeras piensan pedir que se reformen las leyes en el sentido de garantizar el gobierno turco las vidas y haciendas de los cristianos.

Lotería Nacional

Madrid 11, 12 t.

Los premios mayores de la Lotería de hoy han correspondido á los siguientes números: 8,436. Bilbao; 22,886, Madrid; 14,495, Sevilla; 11,694 Madrid; 226, Cádiz; 12,773, Madrid; 13,335, Santiago; 6,613, Madrid; 13,180, Madrid; 1,890, Valladolid; 625, Barcelona; 4,193, Madrid; 9,041, Mataró; 7,269, Madrid, y 3,149, Granada,

IV

—Es muy bonita esa historia, y la he de recordar para contarla cuando comencemos á trasnchar, dijo á la pajarera que Sabina tenía siempre por el brazo.

—Príncipe Percinet, exclamó Lady G.... pasando el brazo por el de Leoncio y corriendo con él hacia el carroaje, que los estaba esperando; sois mi buen genio, y me abandono enteramente á vuestra admirable sabiduría.

—Espero, dijo el cura, sentándose en el fondo del wurtz al lado de Sabina, mientras se sentaba enfrente de ellos Leoncio y Magdalena, que tomaremos inmediatamente el camino de San Apolinario: estoy seguro que mis feligreses tienen ya necesidad de mí para algún sacramento.

—Hágase vuestra voluntad, querido pastor, respondió Leoncio dando órdenes al jockey.

—Pues qué! dijo Sabina al cabo de un instante, zvolvemos á pasos contados y volveremos á ver los mismos sitios?

—No tengais cuidado, respondió Leoncio, mostrándole el cura que se había dormido profundamente.

mente á la tercera vuelta que dieron las ruedas iremos á donde queramos. Vuelve hacia la derecha, y llévanos á donde he dicho al principio, añadió hablando al automóvil.

—Obedeció el muchacho y empezó á roncar el cura.

—¡Es verdad, es esto cosa graciosa! dijo Sabina riéndose á carcajadas, robar un cura viejo y regañón es cosa nueva, y conozco al fin el placer que nos habrá de causar su presencia. ¡Qué sorprendido se hallará y cuán regañón estará cuando se despierte á los horas de aquí.

—No ha concluido aun el señor cura sus impresiones de viaje, ni vos tampoco, señora, dijo Leoncio.

—¡Vamos, muchacha! cuéntame tu historia, y confíesame tu pecado, dijo Sabina, tomando con una gracia irresistible las manos de la pajarera, que estaba sentada enfrente de ella. No escuchéis, Leoncio, que son secretos de mujeres.

—Oh! ya puede escuchar su señoría si le acomoda, respondió Magdalena con desahogo, no es tan grande mi pecado ni tan oculto mi secreto, que no pueda yo hablar con toda libertad. Si no tuviese el señor cura la costumbre de interrumpirme en lugar de escucharme cuando me voy á confesar, no estaría tan irritado contra mí ó al menos me daría á conocer el motivo de su cólera. Tengo un querido, alteza, añadió dirigiéndose á Sabina. Ese es todo el negocio.

—No es tan fácil como parece juzgar de la gravedad del caso, dijo Lady G.... á Leoncio. Tanto candor es un embarazo terrible para hacer preguntas,

—No tanto como se os figura, respondió él. Veamos Magdalena, ¿te quiere mucho?

**PALMA**

D. Sebastián Sureda Nadal Teniente Coronel del Regimiento Reserva de Baleares nº. 2 ha sido destinado á mandar el Batallón provisional de Puerto Rico N°. 4 que se tiene que organizar en Sevilla.

Sabemos que apesar de lo que dice nuestro colega *La Almudaina*, en su número de ayer, ni en Palma, ni en sus afueras, funciona ningun taller Romano, cumpliéndose estrictamente las órdenes que sobre el particular diera el Sr. Gobernador.

—Por haber salido á la calle á horas no permitidas y armar escándalo en la vía pública, ha sido encerrada en Capuchinos, una barbiana del barrio del Puch.

—Anoche durante la función del Circo se le perdieron á una señora dos sortijas, una de oro con tres diamantes y otra del mismo metal, con turquesas y perlas.

La persona que las haya encontrada y quiera devolverlas puede hacerlo en la Calle de la Piedad, n.º 6 2.º piso, donde explédidamente será gratificada.

—Pocos momentos después de haber escrito el sueldo que antecede, se nos participa que el guardia de orden público D. Juan Sastre se encontró las sortijas de referencia devolviéndolas á su dueña, negándose á recibir gratificación de ninguna especie.

—A las seis de la mañana ha fondeado en el puerto de Soller, el vapor correo *Lulio*.

Nos consta que la compañía arrendataria de efectos timbrados carece de cartouces para librar licencias de caza, con lo cual está irrogando los consiguientes perjuicios al público que es el que paga y tiene derecho á estar bien servido.

—Esta mañana á las doce ha fallecido el M. I. Sr. D. José Muntaner y Ferrá, canónigo de nuestra Santa Iglesia Catedral. Las muchas simpatías de que gozaba en vida el finado, son causa de que su inerte sea muy sentida.

Descanse en paz el finado y reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

**Rito sacrilego**

El sábado fué robada de la Virgen de San Jaime una corona y unos pendientes de oro.

Por las diferentes entradas y salidas sospechosas de una muchacha, á la que esta mañana en ocasión de encontrarse en la Iglesia, intentaron detenerla, la cual puso pies en polvorosa, siendo lo capturada en la calle de la Misión por una guardia civil.

Procuraremos enterarnos del resultado y que pueda darse sobre el particular, á fin de comunicarlo á nuestros lectores.

**La bandera del Provisional**

El jueves día 14 será bendecida en la Catedral la bandera que el Batallón Provisional ha de llevar á campaña.

**Una boda**

En la capilla de San Alonso Rodríguez del Oratorio de Montesión ha contraído esta mañana matrimonio con la distinguida y bella señorita doña María del Carmen Castellá el reputado médico oculista D. Miguel Bennassar.

Apadrinaron la ceremonia por parte del novio su hermano Don Pedro Bennassar actual alcalde de la villa de Luca y en representación de la novia el Diputado Provincial Don Jaime Sitjar.

Fueron testigos Don Bartolomé Ferrá concejal del Ayuntamiento y Don Rafael Togores.

Terminado el acto los novios salieron para el predio *Son Vey*, propiedad de D. Luis Castellá, reputado orador criminalista padre de la desposada.

Les deseamos dichas sin cuenta.

**LOS QUE SE APROVECHAN**

Al hablar de obras fraudulentas decíamos al *Liberal*, nos referimos á esas obras que son rémoras del ensanche de Palma, á las que se construyen sin poderse construir ni aún pagando los derechos al erario municipal.

Poco nos gusta ejercer de fiscales. Conste que en este sentido cuanto salga de nuestra pluma á ello se nos obligó, confundiendo *El Liberal Palmeano* la discreción con la calumnia.

A las preguntitas del Sr. Losada vamos por nuestra cuenta á permitirnos dirigirlas también para aportar datos al famoso expediente.

¿Sabe *El Liberal Palmeano* en que forma se reedificó una casa de la calle de la Herrería señalada con el número 39 esquina á la calle de San Andrés?

¿Sabe si al Sr. Guasp (D. Miguel) encargado cuando la reedificación se le pidió autorización para obra de tal monta ó para blanquear la fachada?

¿Sabe por qué se fué más allá de la petición y quien apadrinó la ampliación de obras llamémoslo así?

Archo campo tiene ante sí la actividad del Sr. Losada que tantos deseos muestra para que el famoso expediente se depure.

Resultado de todo: la calle de San Andrés convertida en laberinto llegando á estrecharse por mor de la obra realizada á espaldas de la Ley hasta UN METRO CINCUENTA.

No gustamos de los personalismos pero si *El Liberal* quiere podemos ir más allá en este asunto y en los que Dios mediante y los buenos oficios del *Liberal* irán apareciendo del fondo á la superficie.

**Notas municipales**

Presidencia.—D. Jaime Salom y Vich.

Concejales que asistieron á la sesión: Sres. Mulet, Zaforteza, Roca, Serra, Esteva, Mayol, Gual, de Torrella, Planas, Oliver, Casasnovas, Moll, Fuster (J.), Bauzá, Losada, Sureda, Vaquer, Salom y Alvarez.

**Acta**

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.



El M. I. Sr.

**Don José Muntaner y Ferrá**

Presbítero, Deán de esta Santa Iglesia Catedral

HA FALLECIDO

HOY Á LAS DOCE DE LA MAÑANA

Q. E. P. D.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, el Ilmo. Cabildo, sus sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará en la Sra. Iglesia catedral el dia 12 del corriente á las diez de la mañana, y á la conducción del cadáver que tendrá lugar á las doce.

El Exmo. Sr. Obispo ha concedido 40 días de indulgencia á los que asistan á cada uno de dichos actos y que ofrezcan algún acto de piedad en sufragio del alma del finado.

No se invita particularmente

**Orden del día**

Se aprueban los extractos de las sesiones celebradas en el mes de septiembre último, para que sean publicadas en el *Boletín Oficial*.

Se aprueba, de acuerdo con la Comisión de Alumbrado, que sean colocados seis faroles en las calles de Payeras, Fonollar, Real y Cifre.

Un vecino se da de alta en el padrón municipal.

Se aprueba la colocación de un motor á gas en una casa de la calle de Bobians.

No habiéndose presentado ninguna reclamación, se aprueba la instalación de un motor á gas en la imprenta de este periódico.

Se da permiso á D. Jaime Lladó para que pueda construir en una casa de la calle de la Fábrica (Sta. Catalina) un horno destinado para cocer pan.

La Comisión de Gobierno Interior aprueba que sea nombrado custodio de la biblioteca municipal D. Miguel Roca.

**Personal de la Biblioteca**

*El Sr. Mayol.*—Después de haber oido las razones que aduce la comisión de Gobierno Inferior debo manifestar que no estoy conforme que sea nombrado un custodio para dicha biblioteca. Este cargo no tiene razón de ser porque en la actualidad lo desempeña el mismo archivero, y desde tiempo inmemorial, todos sabemos que la biblioteca no costaba ni un céntimo, y actualmente, no tan solo tenemos un archivero, dotado con el haber anual de 1.500 ptas., un oficial 1.º con 900 ptas. y un oficial 2.º con 720 ptas. sino que ahora se quiera aumentar dicho personal con un custodio.

El Sr. Mayol se extiende en algunas consideraciones y formula un voto particular en el que manifiesta que á tenor de los artículos 169 y 170 de la ley municipal, sea destituido todo el personal de la Biblioteca.

*El Sr. Losada:* Saben Vds., el Sr. Losada, trata de demostrar que el Sr. Mayol se ciñe á la letra de dichos artículos, pero que se aparta del fondo; y pone un ejemplo que hay que cirle. Dice, el célebre concejal que le importa un bledo la prensa, que está conforme que el pueblo de Buger no tenga personal en la biblioteca, pero que el de Palma lo debe tener.

Se han enterado Vds.?

Y estuvo muy acertadísimo el Sr. Serra, al hacer presente que el pueblo citado, ú otro tal vez de menor importancia, pudiera tener una gran biblioteca.

Se pasa á votación el dictamen de la Comisión siendo aprobado por 16 vptos contra 4.

Se da permiso a D. Gabriel Planas para que pueda construir una casa en la calle del Torrente (Sta. Catalina).

A D. Juan Montaner se le dá permiso para que pueda derribar las casas de la del Sindicato señaladas con los números del 2 al 10 y al p. opio tiempo, se acuerda el justiprecio de las parcelas tierra que han de ser destinadas á la vía pública.

El Sr. Arquitecto presenta el nuevo plan de alineación de las calles del Borne, Jovellanos etc. que fué aprobado por unanimidad.

Fué nombrado D. Enrique Ausorich Pérez custodio del Cementerio.

El Sr. Mulet pregunta al Sr. Alcalde por su proposición.

Trata con muy mala sombra, (sombra carlista) de interpelar al Sr. Alcalde, pero este logra que el Sr. Mulet acuse sus vueltas.

Mete su cuarto á espaldas el Sr. Ribot, después de decirnos que el viene *virgen al debate* (!); y más tarde, después que nos enteramos que si el brilla por su ausencia en las sesiones, es porque le dí, como al mozo del *Rey que rabió*, la *real gana*, pregunta por los deberes y derechos que le asisten como concejal.

Después de la larga historia del Sr. Ribot, el Sr. Alcalde consiente en que se dé lectura á la proposición del Sr. Mulet.

Este intenta apoyar la proposición, y sólo consigue armarse un revolcijo de palabras, qué, no digo al más carlista, sino al más lince logra quedar con la boca abierta.

El estribillo de su discurso era:

¿Puedo continuar?

Y por fin, después de diragar, como dijo muy

bien el Sr. Alcalde, la proposición quedó sola sin apoyo del Sr. Mulet.

¡Pobrecito!

Y todo por perder el *hilo del discurso* el sucesor del Sr. Binimelis.

—¡Maldito hilo!

—A propuesta del Sr. Ribot la proposición del Sr. Mulet es retirada.

—Después de tantas sesiones de insistir, y en la de hoy hablar, resulta que la tan cacareada proposición ha sido retirada.

El Sr. Losada habla de cafetines qué se cierran después de las doce. El Sr. Alcalde dice que pondrá correctivo al que no cumpla sus órdenes.

El mismo concejal pregunta por el expediente que debe seguirse contra el *Heraldo*. El señor Salom manifiesta que han comenzado las diligencias.

Se aprueba que la Comisión de Hacienda y el Sr. Alcalde, sean los encargados para determinar el modo de alfombrar la Alcaldía.

Se acuerda empedrar las calle de Esparteras, Bordoy y Merced.

Y se levantó la sesión.

**INSURRECCIÓN CUBANA**

DESDE WASHINGTON

Me resuelvo á salir para la Florida sin aguardar el regreso del presidente Cleveland, que había de recibirmee en audiencia el 30 del corriente.

Desde la Florida emprenderé el viaje á la Habana, pues de un momento á otro deben comenzar las operaciones que todos aguardamos con impaciencia tan grande.

Intereses económicos son los que dividen á la opinión pública en dos grandes corrientes, llevando la una hacia los demócratas, hoy en el poder, la otra hacia los republicanos, en el poder, la otra hacia los republicanos, los cuales van á disputar con empeño, en las próximas elecciones, la presidencia de la República.

Los demócratas sintetizan su programa en la ley Wilsson. Y de tal suerte redujeron los ingresos, por la aplicación de dicha ley, que el celebre Tesoro de que tanto se nos hablaba en Europa, vino á quedarse en poco tiempo como nuestro potro del esquilador, sufriendo la riqueza pública una crisis que, por fortuna, no ha durado mucho, pero si lo suficiente para que el partido republicano rehaga sus simpatías y esté hoy en condiciones de alcanzar la victoria definitiva, como la ha obtenido particularmente en todas las elecciones hechas para cubrir vacantes.

Nuestra preocupación no es obra del capricho ni responde á temores injustificados. ¿Cómo no nos han de preocupar estas cuestiones? El partido republicano tiene mayoría en las Cámaras, y desde que comienzan las sesiones vamos á ser víctimas de *bills* que han de molestaros: quizás de discursos y de votos que nos ofendan.

No sólo cumplirán los republicanos, obrando así, con lo que el sentido de su política y la propia conveniencia demandan de ellos, sino que en esto tienen un arma poderosa contra el Gobierno del presidente Cleveland, al que han de poner en el caso de aceptar acuerdos que comprometan las buenas relaciones con España, sopena de ejercitar la facultad del veto y enajenarse consiguientemente las simpatías de los electores bullangueros, que son aquí muchos.

Algo puede influir en favor nuestro el aspecto que para entonces ofrecera la campaña de Cuba; porque si la insurrección hubiera sufrido golpes decisivos, ó se hubieren desprendido de ella elementos fuertes y valiosos, sería má, aventurado el pedir á las Cámaras demostraciones de cierta índole. No olviden ustedes, sin embargo, que esta es aquí cuestión de política interior, y que lo que menos pesa en el ánimo de unos y de otros es el efecto que puedan causarnos sus actos.

Más de una vez se dicho que si la Camara votase el *bill* de beligerancia, el presidente Cleveland interpondría su veto. Hasta oido que así ha comunicado á nuestro ministro plenipotenciario. Quien conozca el tipo de Cleveland, su reserva extraordinaria y su firme determinación de no aventurarse en ningún sentido, dará á ese rumor el mismo crédito que le doy yo, que, sin pesimista, no le doy ninguno.

Claro está que teniendo Cleveland un sentido altamente conservador, y sabiendo que los republicanos explotan ese asunto como arma contra él, no parece descaminado atribuirle aquellos propósitos; pero lo que yo aseguro es que no hay dato ninguno que permita hacer semejantes afirmaciones, y que ni oficial ni oficiosamente ha dicho Mr. Cleveland cuál sería su actitud en el momento decisivo.

Comerciantes, en primer término, los yankees, no se satisfacen con el comercio que hacen en Cuba: lo quieren todo.

No les basta con ser la Metrópoli comercial de hecho; quieren serlo de derecho.

Es para ellos poco importar en la isla de Cuba por más de 26 millones de duros, y no les dice nada que á Méjico, con mucha mayor población, solo lleven 19, y que todas las demás Repúblicas americanas no pasen de 14, y las Antillas inglesas de 8, y las francesas de 1.

Crean que en Cuba podrían alcanzar la cifra total de sus importaciones, y á eso tiran.

De aquí á la apertura de las Cámaras, habrá *meetings* numerosos en favor del reconocimiento de la beligerancia, y el presidente de la República habrá de decir algo sobre el asunto en el Mensaje que les dirija. Por esto mismo, aun para ayudar á su buena disposición de ánimo se hace preciso que las armas de España logren éxitos señalados. De lo contrario, habría que estar ciego para no ver que pueden sobrevenir contrariedades y disgustos, pues aunque el éxito del reconocimiento de la beligerancia a de los insurectos no llegaría á determinarse, porque bueno es apreciar el antecedente de que no se produjo en la guerra anterior, á pesar de la cuestión del *Virginius* y otras, el estado de opinión que se va creando y el haberse convertido esto en una importante cuestión de política interior, basta para que no separemos la vista de la actitud de este país.

No extrañen, pues, nuestros lectores que insistamos tanto en ello, porque lo consideramos el engranaje de todo lo que sucede y la base esencial de las esperanzas del laborantismo activo.

TESIFONTE GALLEGOS.

**Servicio telegráfico**

5

CÉNTIMOS

5

CÉNTIMOS

# HERALDO DE BALEARES

## Tienda NUEVA de San José

DE

### IGNACIO FIGUEROLA

JAIOME II NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de Lienzo todo un ancho para sábanas, Viras bordadas, Manteles, Toallas, Colchas blancas y color, Madapolam, Brillantes y géneros de punto.

FRANELAS algodón á precios sin competencia.—PANETE, novedad á mitad de precio.—CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora.—PAÑOLERIA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.—ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro.—CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, estones bordados en todos tamaños y clases.

#### SERVICIO DIRECTO DE CORREOS

El magnífico y veloz Vapor

**ISLEÑO**

saldrá de este puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos á las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes á las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje á precios reducidos.

INFORMARAN: En Palma, Oficinas de la Isla Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robiros, Plaza Pau, 2.

En Sóller: D. Ramón Coll del Mar, 5.

Para mayor comodidad del pasaje el vapor atraerá en el muelle de Baacelona.

### Gran regalo

Lo ofrece el HERALDO DE BALEARES á sus lectores. En nuestro Salón se hallarán bonitos cuadros pintados al óleo por el precio sumamente barato de

### CUATRO PESETAS

También los hay de mayor tamaño que podrán adquirirse por

12'50 Y 25 PESETAS



## Perfumería y Guantería del Teatro

Constitución 112 (AL LADO DEL CAFÉ ORIENTE)

Guantes de cabretilla, suecia, piel perro y piel caballo desde 1'75 ptas. á 10 id. par.

Paraguas y Sombrillas desde 2 ptas. á 25 id. uno.

Abanicos desde 10 cts. de pta. á 100 ptas. uno.

Jabones desde 10 cts. de pta. á 5 ptas. pastilla.

Polvos desde 20 cts. de pta. á 10 ptas. caja.

Ademas encontrarán todo lo que abraza el extenso ramo de Perfumería tanto extranjera como del país.

**Todo a precios limitadísimos**

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1895 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

## REUMATISMO. Curación pronta y segura del reumatismo. Se obtiene con el LINIMENTO antireumático de RIBOT.

Venta al por mayor: en el CENTRO FARMACÉUTICO y en la farmacia de don Juan VALFNZUELA. Al por menor: en las principales farmacias de España.—En los mismos puntos se despacha UNGUENTO eficísimo para QUEMADURAS, preparado por el mismo autor.

### ACADEMIA DE IDIOMAS

DIRIGIDA POR

J. B. CAMPUSANO

Apertura de curso el 4 de noviembre próximo. Para informes en las oficinas de los ferrocarriles de Mallorca, de once de la mañana á una de la tarde los días laborables.

V-1

### VIAJE DE RECREO

Á LAS

MARAVILLOSAS CUEVAS DEL BRACH

TERMINO DE MAZACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 75 pesetas. Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 13 en Mazacor.



### ISLEÑA MARÍTIMA

El acreditado vapor **ISLEÑO** saldrá para CETTE el martes próximo dia 12 corriente á las 2 de la tarde, admite carga y pasaje para dicho puerto. Despacho: ISLEÑA MARÍTIMA, Palacio, 26.

## NERÓN.

Se desea comprar el tercer tomo de dicha obra. Quien quiera venderle puede pasar por el Salón del HERALDO, en donde se darán informes de la persona que lo desea adquirir.

**FALUCHO** Se desea comprar uno bien aparejado de 45 á 50 palmos de largo y que esté en buen uso. Para informes en la Administración de este periódico.

### NARANJOS Y LIMONES.

Los hay de diferentes tamaños, lizanos y hermosos y de clases escrupulosamente escogidas en el vivero de Guillermo Rullán Estadas, Huerto del Convento, SÓLLER.

### PURIFIQUE Vd

EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENTIA  
El mejor de los DESINFECTANTES



Reforma de leña y carácter inglés para señoritas con breve tiempo se consigue vendiendo al correo inglés con summa perfección en el colegio para señoritas de la villa de los OLMOS, núm. 12.

Tipografía especial del HERALDO DE BALEARES  
Cuesta del Hospital, 3